BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Domingo 27 de Julio 1913.

Nº 4

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas Saldrá dos veces por semana REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

JUAN B. ROMERO CASAL

El Cable de Panamá

Hace poco apareció en los periódicos un cable de Panamá en el cual se hacen a preciaciones duras e injuriosas contra el Gobierno de Costa Rica y por ese motivo toda la Prensa capitolina ha protestado enérgicamente del hecho, comentándolo según se merece.

La Prensa Libre, organo del partido duranista, dice a ese respecto lo siguiente:

"El cable sobre política costarricense publicado en otra sección y que aparece expedido el 18 de los corrientes en la ciudad de Panamá, es un nuevo ardid fernandista, un ardid concebido con ánimo desleal y torpe, para fines ulteriores que sin mucho trabajo se pueden adivinar y controlar.

Es ese despacho una prolongación lógica de la carta artera dirigida el 17 de junio próximo pasado por el Lic. don Máximo Fernández al señor Presidente de la República, en la cual el candidato de los llamados republicanos, puso en tela de juicio con maña tinterillesca la limpia conducta política del Primer Magistrado de la Nación.

Y dado que los cables de La Prensa Asociada circulan por el mundo entero, el objeto del cacique fernandista, al inspirar el mensaje que reproducimos, ha sido comprometer al señor Lic. Jiménez para nuevas declaraciones, que no se atreve ya a pedirle directamente porque sabe que esa exigencia sería juzgada por tan alto funcionario como acusación vergonzante del delito de felonía, y este modo de apreciar las andanzas maximistas vendría a romper el molde de adulación servil al Jefe del Estado que el director del grupo demagogo usa para encubrir la farsa de su propaganda política interna, engañando a los hombres sencillos y pretendiendo hacerles creer que marcha del brazo con el repúblico viril y honrado que no nació, como se imagina el eterno derrotado, para ser, en el más solemne momento de su vida cívica, el buey izquierdo del oscuro ambicioso, del traficante lleno de estigmas y de oprobios, ahora evidentemente resuelto a cubrir sus propias vergüenzas con la túnica sin manchas del prócer que nos gobierna a los costarricenses".....

Y el diario josefino continua dándole duro al señor Fernández por el mencionado cable, pero al día siguiente aparece en 'El Republicano' fernandista, con el maquiavelismo con que procede en todos sus escritos, una vindicación de los justos cargos que "La Prensa Libre" hace al Jefe del fernandismo y para acabar de rematar la obra infame dice en editorial del martes 22 que dicho cable "o fué obra de informantes extranjeros equivocados en sus juicios o procede de fuente civilista, pues en él se alaba a don Rafael Yglesias y se coloca su candidatura por encima de las de sus opositores".

Esto es el colmo de la perfidia! Echarle el muerto al Partido Civil cuando todo
el mundo sabe que ningún civilista es
capaz de infamia como esa y, por otra
parte, que el Civilismo no necesita de
armas tan sucias para asegurar su triunfo. Tenemos seguridad plena que nuestro partido no emplea procederes de esa
naturaleza para herir a sus enemigos, ni
mucho menos desacreditar el pais con
informes que comprometen el honor de
la República.

Yglesias no sería capaz nunca, como tampoco ningún civilista, de hacer semejantes locuras. — Entre el Civilismo y el fernandismo hay una distancia inmensa y cada uno camina por senderos muy diferentes. El Candidato del Partido Civil ha dado pruebas fehacientes de su patriotismo y amor a Costa Rica con hechos que la Historia los consigna y pregona con claridad meridiana, y en cambio Fernández no tiene en su historia política nada que lo enaltezca como patriota y sí mucho negro y estigmatizador que lo condena como mal hijo de Costa Rica.

A Vglesias se le ha llamado dictador, y otros epítetos ya desvirtuados por la misma Historia, pero a don Máximo se le ha acusado de traidor, antipatriota, &. &.

A este respecto dice un articulista de La Prensa Libre del 21 de los corrientes: 'El hombre de la ambición de veinte años se retrata sobre la Bandera Nacional, puesta OBLICUAMENTE y la efigie del pretendiente de lado, viéndosele apenas la mitad. Un hombre que no se retrata de frente, revela hipocresía, falta de franqueza y de toda aspiración noble y desinteresada".

No ve de frente porque lo humilla y lo domina quien inspecciona su persona y deduce la verdad de lo que es su figura política; porque no resiste la mirada franca de quien por sus hechos quiere sacar las consecuencias de lo que será el gobernante que se dice demócrata y republicano; porque lo fascina la luz de los progresos patrios, los cuales aunque predica, no tendría el valor para sostenerlos y practicarlos; porque el que no tiene su conciencia tranquila, no resiste el exámen de las miradas observadoras; porque lo deslumbran los principios y los ideales de la verdadera República y de la democracia práctica; porque no resiste las miradas de las víctimas que ha sacrificado la imposición de sus municipalidades y de sus hombres de administración, porque teme a la Patria que lo sigue, y le pedirá cuentas de sus manejos y ofrecimientos para conquistar mando v popularidad!

Máximo Fernández sobre la Bandera de Costa Rica!!! Qué dirían los Mora, los Alfaro, los Oreamuno, los Carrillo, que contemplaran al hombre de las construcciones y compras ruinosas (Cementerio Calvo, Mercados de la Soledad), al hombre que usurpó al Monterismo su Jefatura, sin los méritos de su fundador: al emisor de la ley de construcciones costosas y complicadas a raíz del terremoto del 88.... al hombre que siempre ha estado en asecho contra los gobiernos del país para revolucionarlos por interpósitas manos.!!!...'

Y a este hombre que es bien conocido en Costa Rica también se le acusa autor del Cable en cuestión, y sus corifeos escritores no tienen empacho en rechazar el cargo y lanzarlo contra el Partido Civil, que tiene siquiera la franqueza de sus actos y jamás anda en contubernios para alcanzar el triunfo, siempre llevando por delante la insignia del Partido "Moralidad y Trabajo".

A raíz de esas declaraciones de La Prensa Libre, hoy envejecida ciudadana convertida en meretriz escandalosa de ropaje verduzco, también nos sale cen la peregrina imputación de que el cable de marras es confeccionado por el civilismo

y que este Partido es el responsable del pastel. Con argumentaciones propias de los camaleones del Olimpo del duranismo, se atreven a lanzar semejantes especies, no imaginándose que las piedras que ellos lanzan al cielo les están cayendo encima y aplastándolos como lo merecen por lo embusteros, y así podemos juzgar fácilmente que son los duranistas olímpicos los autores de tal pastel, pues solo ellos esgrimen esas armas indecentes; y son capaces de esgrimir las más infames y envenenadas armas, desde luego que ya lo han puesto en práctica en otras ocaciones. Es ridículo este juego, pero lo cierto es que ellos primero le echaron el San Benito a don Máximo y ahora a Yglesias, sin fijarse que todo ciudadano un poco avisado cae y está cayendo en la cuenta de que esas mañosas y malas artes son hijas del duranismo olímpico, en donde hay elementos hábiles y versados en esta clase de enredos.

Ya sacaron las orejas y ahora los podemos exhibir ante nuestros coopartidarios como felones

y malandrines.

C

ODIN.

Matando zancudos

(Continuación)

Dice el articulista que don Rafael Yglesias palideció frente a Regalado y Zelaya, ante la denuncia del primero de haberle dado dinero para tumbar al segundo. Cuentos ridículos!! Don Rafael Yglesias no ha palidecido ni temblado en los tres alevosos atentados que los llamados por "El Pacífico" "disciplinados Republicanos" han urdido contra él. Ahora mismo se deja ver en todas partes sin miedo y sin tacha, con la frente alta y con la conciencia tranquila!

Reconsiderando la primera parte de la afirmación de "El Pacífico" se nos ocurre pensar que si Regalado hubiera sido capaz de denunciar al que se dice que "le dió dinero!" No le hacemos la ofensa de creerlo capaz de tanto porque no creemos que tenga anología alguna con el autor ó los autores del artículo "Club Político" quienes en su manía de siempre nos anuncian ó delatan que don Rafael hizo figurar partidas falsas bajo el asiento "Ferrocarril al Pacífico". Lo que es

de esta vez la delación les dió "pifia" porque estamos seguros que no les resultará verídica como la de don Máximo!

Don Rafael Yglesias pálido y tembloroso ante Regalado y Zelaya! Vaya un cuento de cocina! Ya nos figuramos al articulista como Cristo entre... Regalado ebrio y siempre revólver en mano y Zelaya aplicador de lavativas de agua salada, y eso que faltó Estrada Cabrera que entierra vivos a los periodistas como el que tenemos entre manos; ya nos figuramos, decíamos, verlo todo tembloroso oyendo la sentencia dictada contra el señor Yglesias!

Si don Rafael Yglesias hubiera ayudado para libertar a Nicaragua de un Tirano como Zelaya, habría hecho un bien inmenso a un Pueblo oprimido y humillado, del cual hubiera ganado eterna gratitud. Hubiera merecido una Estatua de Bronce en la plaza

principal de Nicaragua.

Copiamos lo que dice el artículo en cuestión con respecto al Ferrocarril al Pacífico: "Ferrocarril al Pacífico! Elefante Blanco
que se presenta a los ojos del
Pueblo de Costa Rica y pretende
rodearse de los esplendores de
la Batalla de Junin, Elefante
Blanco que atraviesa el desierto
de nuestras finanzas con muchas
partidas en el lomo"

Para qué comentarios ?

El Elefante Blanco sinónimo del Ferrocarril al Pacífico, con muchas partidas al lomo y queriéndose usurpar los resplandores de la Batalla de Junín... y Sucre tan tranquilo!

Gracias que dejó de heredero al articulista para que después de tantos años protestara de que un Elefante Blanco con partiduras ó mataduras en el lomo, pretenda rodearse con sus resplandores!

Mejor pongo punto final y ahora, lectores, aprended a escribir artículos por el modelo de los de "El Pacífico".

De Manzanillo

Ya son muchos los procederes incorrectos y parciales que las autoridades de este lugar han llevado a cabo contra civilistas, por insignificantes faltas. Juzgu e cualquiera persona sensata por los casos que voy a citar.

Un individuo flageló vilmente a una hermana de Juan Duarte, provocando después a éste; Duarte le pegó unos varillazos, que fué mucho menos que lo que merecía el indigno flagelador de mujeres, y por este motivo aparente fué conducido a la cárcel y, como es civilista, se le hizo dormir en el cepo y se le impusieron once colones de multa, sin ser oído ni permitirle su justísima defensa.

¿ Quién no defiende a una mujer, aun no siendo su hermana? Pero el señor Agente de Policía de aquí no permite esas cosas, cuando el defensor es un civilista. ¡¡ Preferible que apaleen a todas

las mujeres!!

El joven Andrés Gutiérrez fué sacado por el Agente de Policía del interior de una casa de familia respetable, sin que hubiera motivo alguno, ni autorización de ninguno de los dueños de la casa. Desafiamos a la citada autoridad para que diga qué motivo tuvo para cometer tal abuso, allanando un domicilio digno de todo respeto, y maltratando de obra a un joven que no había cometido falta. A empellones, agarrándolo del cuello, vejándolo y rompiéndole hasta la ropa, condujo a su víctima hasta la Agencia de Policía, en donde lo puso en libertad sin decirle el por qué de su quijotada.

Nosotros suponemos que ese hecho fué el resultado de haber visto Elebrok un botón rojo que portaba Gutiérrez, y acordándose ese ex-servidor de los Ezetas en El Salvador, de los galones de Cacique matón que allá le brillaban en aquellos tiempos, dijo: ; aquí es la mía!! y procedió exactamente como procedía entonces.

Ricardo Jiménez, civilista histórico, fué llamado a la presencia del Zar, digo, Agente de Policia, quien le preguntó: ¿por qué porta usted esa divisa roja?-Por que soy civilista, respondió Jiménez-; No sabe Ud., dijo el Agente (lease Zar) que ninguna autoridad debe llevar divisa roja? (Jiménez es Comisario) - Creo, contestó Jiménez, que eso será para los empleados que devengan sueldo. — Injuria grave fué esta respuesta para el duranista, digo, Agente de Policia, quien tirándosele encima al pobre Comisario, lo derriba, le arrebata la cutacha que éste portaba como

Comisario, y con ella misma lo flagela en plena oficina y ante buen número de testigos; luego lo conducen al cepo en donde permanece hasta el siguiente día, y encontrando poco todavía el castigo el mismo que lo flageló le impone seis colones de multa.

Después de relatados estos hechos, creerían mis lectores que el autor de todos ellos es un lobo con piel de oveja que ayer no más vendía baratijas en las calles de Puntarenas, y de esta industria vivia lleno de humildad?

¡¡ Y nos jactamos de vivir en República, y alardeamos de libertad individual!!

Corresponsal.

GACETILLAS

Protectorado Americano—Cable de Washington recibido el 25 del corriente mes dice:

"Presidente Jiménez.
Nó, ninguna declaración ha habido, solamente con respecto a Nicaragua y eso conforme convención de Canal adicionada. Con respecto a Centro América, solo insinuación, pero únicamente para el caso de que ella lo solicitare.

No hay nada pues de cierto en lo del Protectorado. — De consiguiente, y como el partido duranista quiere recoger firmas diciendo que es para protestar de dicho Protectorado, que no existe, damos el alerta a los civilistas a fin de que no se dejen sorprender. — No hay que firmar NADA en los Clubs políticos contrarios al civilismo, ni a personas ni comisiones de los otros bandos.

Saludo. —Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra oficina a nuestro estimado amigo y coopartidario don Maximino Peralta Costa, importante vecino de Cañas Gordas, quien estuvo aquí de paso para la capital, a donde va en vía de negocios

Banquete ó Cena.—

Diz que el fernandismo dará una cena al señor Presidente de la República. ¿ Quién será el Judas y quién el Cristo?

Paco Rojo,

Hotel Londres.—Todos los domingos de 5 a 7 p. m. comida especial, amenizada por una notable orquesta. Precio del cubierto 6 2.00.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Depósito de Tabaco del General. Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA de Jabones y Velas Almacén de abarrotes

Hotel Europa Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

ii Acudid y os convenceréis!!

HOTEL AMBOS MUNDOS

ISIDRO MONTOY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

FRANCISCA SALAMANCA

Ofrece a sus favorecedores y demás personas de buen gusto, un surtido completo de productos salvadoreños. Puros y Cigarrillos exquisitos, elaborados con tabaco legítimo.

Artículos especiales para el consumo diario.

Tabaco iztepeque legítimo. Azúcar salvadoreño de 1a. clase.

LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES
CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. - PUNTARENAS

Tienda de Novedades

Dictor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarazas, gazas y sedas, y que el día 27 de Junio fué señalado para devolver el importe integro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos

para devolverle 6.2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

EL BUEN GUSTO

Gran tienda de NICOLAS LIZANO C. Especialidad en sederías, adornos, géneros de lana y lino, y toda clase de telas de última moda, todo importado directamente de Europa. Completo surtido de papelería.

La Ciudad de Londres

A. ASCH & BROS. GRAN REBAJA DE PRECIOS

Tirantes blancos de \$1.00 a \$0.50; clavos de \$16.50 a £14.95; bengalinas de seda de £1.00 a £0.60; gazas de 90.50 a 90.20; alforjas de 91.25 a 91.00; cobijas de 91.25 a 90.60; paraguas de 93.00 a 92.45; medias de hombre de 90.30 a 90.15; lavatorios de \$50.00 a \$22.00.

Solamente por el mes de Julio

HOTEL LONDRES

Frente a los Baños. To No confundirlo con "LAS BRISAS"

Grandes comodidades para familias. Cuartos ventilados por las brisas marinas. Cantina y refresquería de primera.

Precios módicos. Servicio esmerado

Administrado personalmente por su propietario

CAMILO STOFFEL

La Mascota

Establecimiento de licores y abarrotes. Todo fresco y barato. Situado esquina frente parque LA VICTORIA.

López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.

PUNTARENAS Y ESPARTA AGENCIA EN PUNTARENAS

REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

HOTEL "LAS BRISAS"

Se alquilan cuartos higiénicos y ventilados frente á los baños.

Se reciben pensionistas y pasajeros a toda hora convencionalmente.

Alimentación exquisita y bien preparada por su propietaria

Rosa Obando.

PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00 200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00 Segura - Sana - Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de @708.000.00 Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 @10.846,125.00 Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del pais OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait. Puntarenas, Costa Rica

PACIFIC LUMBER CO.

SAN JOSÉ = OROTINA = PUNTARENAS

Se compra madera en trozas, pagando los mejores precios. Se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.

Especialidad en tablillas, guarniciones y tabloncillos. Maderas del Pacífico.

JAMES DAGAN, ADMOR.